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Новость недели 

Работать эффективнее!
По данным на 21 апреля, задолженность по зара-

ботной плате в Архангельской области  составляет 
91,4 млн рублей, из них 74 млн рублей не выплати-
ли предприятия. С начала года общий долг вырос 
практически на 40%. По этому показателю Архан-
гельская область лидирует в СЗФО.

«Не могу сказать, что ситуация по безработице и невы-
плаченным зарплатам в регионе критическая. Последнее 
время долг колеблется в пределах от 400 до 500 млн ру-
блей», - сказал журналистам полпред президента в СЗФО 
Илья Клебанов по итогам совещания с замгенпрокурора 
РФ в СЗФО Александром Гуцаном 22 апреля. Самая слож-
ная ситуация сложилась в Архангельской области.  «Может 
быть, произошла потеря контроля над этой ситуацией со 
стороны администрации», - предположил полпред.

Тема задолженности обсуждалась и в областном Со-
брании депутатов на сессии 28 апреля. Как отметил в сво-
ем выступлении прокурор Архангельской области Влади-
мир БАКУН,  в 2010 году в суды направлено 885 заявлений 
о взыскании заработной платы на 15 млн рублей. Удалось 
добиться погашения на 14 млн рублей. 

Нельзя признать благополучной ситуацию и в сфере 
занятости населения. Уровень регистрируемой безрабо-
тицы составил 2,7% к численности экономически активно-
го населения, в области более 20 тысяч безработных. 

«Для защиты трудовых прав граждан, ликвидации име-
ющейся задолженности по зарплате требуется не только 
взаимодействие органов власти и местного самоуправле-
ния, но и более эффективная их работа. Из почти 160 млн 
рублей, выделенных на реализацию программы дополни-
тельных мер по снижению напряженности на рынке труда, 
израсходовано только 75%», - сказал Владимир Бакун.

Губернатор попросил министра финансов выделить 
2,8 млрд рублей на повышение зарплаты бюджетникам

Поднимите зарплату!

В начале марта Президиум Верховного суда РФ по-
становил: размеры тарифных ставок, окладов, опре-
деляющие месячную заработную плату работников, 
не могут быть ниже минимального размера опла-
ты труда. Таким образом, в размер регионального 
МРОТ (5329 рублей) не должны включаться премии, 
надбавки, стимулирующие и компенсационные вы-
платы. На это не раз обращали внимание профсою-
зы, однако их требования в региональной админи-
страции услышаны не были.

Теперь профсоюзы инициируют обращения работни-
ков бюджетной сферы в суды. В случае удовлетворе-

ния исков областному бюджету потребуются допол-
нительные финансовые средства – 2,8 млрд рублей, 
которыми в условиях сокращения собственных до-
ходов Архангельская область не обеспечена.

Об этом заявил губернатор Илья МИХАЛЬЧУК в пись-
ме министру финансов РФ Алексею КУДРИНУ: «Убе-
дительно прошу Вас выделить дополнительные фи-
нансовые средства области в указанном размере». 

Однако в Федерации профсоюзов Архангельской об-
ласти уверены, что региону 2,8 млрд рублей будет 
недостаточно. 
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Акценты недели

Благотворительные деньги  ■
ушли мимо Цхинвала

Собранные в Архангельской области более 82 млн 
рублей на восстановление школы №5 в Цхинвале фак-
тически утрачены. Об этом сообщили в пресс-службе 
Архангельской областной прокуратуры. 

Установлено, что благотворительные денежные сред-
ства, собранные гражданами и организациями для помо-
щи населению Республики Южная Осетия, пострадавше-
му в результате вооруженного конфликта, по решениям 
созданной администрацией области комиссии перечис-
лялись строительным организациям при отсутствии у них 
проектно-сметной документации. Это делало невозмож-
ным контролировать расходование денег и выполнение 
работ. 

«В результате работы по восстановлению школы не за-
вершены, здание в эксплуатацию не введено, денежные 
средства не освоены по целевому назначению и фактиче-
ски утрачены», - считают в прокуратуре. 540 детей учатся 
в две смены при неработающем водопроводе, столовой и 
спортзале. Зимой не были запущены системы отопления, 
водопровода и канализации.

Материалы проверки 30 апреля направлены в регио-
нальное управление СКП РФ для решения вопроса о воз-
буждении уголовного дела по  статье «Халатность» УК РФ. 

«Мегафон» и МТС уличают друг  ■
друга в недобросовестности

Архангельское УФАС России рассмотрело жалобу 
ОАО «Мегафон» на действия ОАО «МТС». Сотовый опе-
ратор предоставлял клиентам возможность пользо-
ваться услугами связи анонимно, купив предактивиро-
ванный комплект с сим-картой и незаполненным блан-
ком договора, который следовало вернуть оператору 
в подписанном виде только через 10 дней. Это проти-
воречит Федеральному закону «О связи».

Правила оказания услуг связи ОАО «МТС» размещены 
в центрах обслуживания абонентов, опубликованы на офи-
циальном сайте компании и распространяются на всей тер-
ритории РФ, поэтому Архангельское УФАС передало дело 
для рассмотрения в ФАС России.

Аналогичное дело рассматривалось в начале года — тог-
да нарушение было выявлено в ОАО «Мегафон». На конку-
рента пожаловалось МТС. Решение антимонопольного ор-
гана «Мегафон» оспаривает в суде.

Связь: Беспроводные технологии составят конкуренцию фиксированному Интернету

Как ляжет карта мегабита?
Частоты для тестовой эксплуатации беспроводной 
связи четвертого поколения (4G) в стандарте LTE 
еще не выделены, однако в ближайшее время этот 
вопрос может быть решен. Операторы «большой 
тройки» и другие игроки рынка сотовой связи 
не скрывают интереса к этому проекту. 
По мнению аналитиков, Северо-Западный 
регион может стать одним из самых 
перспективных для развертывания сетей 4G.

Решение о том, где операто-
рам будет разрешено начать те-
стирование связи нового поколе-
ния, планируется принять 28 мая 
на заседании Госкомиссии по ра-
диочастотам. В перечень регио-
нов, где разместятся пилотные 
зоны, вошли Приморский край, а 
также Костромская, Ростовская 
и Свердловская области. Техно-
логия будет опробована как в но-
вых диапазонах, так и на частотах, 
уже используемых сотовыми опе-
раторами.

Технология связи четверто-
го поколения LTE позволяет ска-
чивать данные со скоростью до 
326,4 Мбит/с (стандартная ско-
рость в сетях 3G – до 7,2 мегаби-
та в секунду) и передавать со ско-
ростью 172,8 Мбит/с. То есть этот 
стандарт дает реальную возмож-
ность загружать файлы за секунду 
и смотреть видео в высоком раз-
решении. 

Пока неизвест-
но, какие операто-
ры будут участво-
вать в испытани-
ях новой техноло-
гии в России. Инте-
рес к проекту прояв-
ляет «большая трой-
ка»: входящий в «Связь-
инвест» «Ростелеком» (у 
которого уже есть право на 
развертывание сетей новых 
беспроводных технологий в 39 
регионах), компания «Скайлинк», 
которая может использовать для 
строительства LTE часть GSM-
лицензий, и альтернативный опе-
ратор «ТЕЛЕ2 Россия». У послед-
него, в частности, нет разреше-
ния на развертывание сетей 3G, 
и выход на позиции федерально-
го оператора (сейчас ТЕЛЕ2 при-
сутствует в 37 регионах) компа-
ния связывает с получением ли-
цензий на сети четвертого поко-
ления. Тем более что у операто-
ра уже есть опыт строительства 
такой сети в Швеции

«В ближайшие 2-3 года мы смо-
жем конкурировать с «большой 
тройкой», особенно в отдаленных 
регионах, где нет покрытия 3G», - 
заявил на пресс-конференции по 
итогам 2009 года президент «ТЕ-
ЛЕ2 Россия» Дмитрий СТРАШ-
НОВ. По его мнению, назвать тех-
нологию третьего поколения мо-
бильным Интернетом можно с на-
тяжкой - слишком велика разница 
между 3G и 4G даже в сравнении 
с «3G – EDGE». Поэтому компания 

фокусируется на 4G/LTE и надеет-
ся, что именно этот стандарт станет 

новым технологическим шагом 
в телекоммуникациях, тем бо-

лее что в Европе 4G уже до-
статочно активно внедря-

ется.
«Однако желание 

компаний – это одно, 
а реальная ситуация 
– другое. Что касает-

ся перспектив LTE, то 
здесь многое будет 
зависеть от позиции 
рег улятора (Мин-
комсвязи)», - заявил 

«Бизнес-классу» гла-
ва информационно-

а н а л и т и ч е с к о г о 
агентства Telecom 

Daily Денис КУСКОВ.
С д ру го й с то р о н ы, 

операторы и аналитики не 
переоценивают скорость вне-

дрения новой технологии из-за 
вопросов, связанных с инфра-
структурным и особенно або-
нентским оборудованием (тер-
миналы, модемы). При нали-
чии оборудования и специали-
стов распространить сеть мож-
но быстро, подчеркивает Дми-
трий Страшнов. По его словам, 
базовые станции в новых регио-
нах присутствия компании уста-
навливаются с учетом перехода 
на 4G. 

Аналитики Telecom Daily по-
лагают, что использование сетей 
LTE в России в полном масштабе 

начнется не раньше 2012 или даже 
2013 года. По мнению Дениса Ку-
скова, среди наиболее перспек-
тивных регионов для развертыва-
ния сетей четвертого поколения 
можно назвать Северо-Запад. И 
особенно - Петербург.

Что касается регионов СЗФО, 
то, по оценке экспертов, пока бу-
дет идти борьба за 3G-абонентов. 
В Архангельске, например, сети 
третьего поколения первым запу-
стил «Мегафон», а затем «Билайн» 
и МТС.

Денис Кусков добавил, что с 
развитием мобильного Интернета 
сотовые операторы станут серь-
езно конкурировать с Интернет-
провайдерами. Пока по качеству 
услуг и надежности мобильный 
Интернет зачастую уступает про-
водным технологиям и использу-
ется, как правило, в качестве ре-
зервного канала. Однако не се-
крет, что во многих регионах сто-
имость проводного Интернета в 
разы выше, а скорость – ниже, чем 
в столичных городах. Это очевид-
но, если сравнить, например, Ар-
хангельск и Санкт-Петербург. При-
чем на данный момент одной из 
причин такой ситуации является 
и отсутствие конкуренции между 
беспроводными технологиями и 
популярной сейчас ADSL.

«В перспективе же мобильный 
Интернет может составить реаль-
ную конкуренцию фиксированно-
му. И победить», - заключил Де-
нис Кусков.

Анна СМИРНОВА

журналист

БК

Депутатский портфель: Министр доложил о ситуации в ЖКХ

Отчёт с пристрастием
В бюджете Архангельской 
области на текущий год нет 
средств на подготовку к зиме 
объектов теплоснабжения 
в районах. Региональное 
министерство ТЭК и ЖКХ 
намерено обратиться 
к областным финансистам 
с просьбой найти деньги 
хотя бы на аварийные 
объекты, заявил на сессии 
Архангельского облсобрания 
министр ТЭК 
и ЖКХ Петр ОРЛОВ.

28 апреля министр держал сло-
во перед депутатами Архангельского 
областного Собрания в рамках прави-
тельственного часа. Народные избран-
ники задали министру очень много во-
просов. Так, по словам Орлова, на под-
готовку котельных средства предусмо-
трены только в местных бюджетах. А 
министерство финансов области по-
лагает, что деньги на ремонты заложе-
ны в тарифе.

У ведомства по ТЭК и ЖКХ пози-
ция иная: тарифы по теплу от муни-
ципальных котельных во многих рай-
онах не только не выросли, но и сни-
зились, зарплата осталась на преж-
нем уровне, а цена топлива увеличи-
лась на 15-200%. Требует решения 
проблема закупки топлива для объ-
ектов энергохозяйства. Главный «тор-
моз» – долги потребителей перед по-
ставщиками.

Петр Орлов не обошел внимани-
ем «проект века» - газификацию. Де-
путатов заинтересовало, почему даже 
с приходом газа одни объекты энерге-
тики переключаются на его использо-
вание, а другие нет. Петр Орлов отве-
тил, что на все денег нет. 

«Сейчас мы занимаемся поиском 
инвесторов для постройки котельных, 
в том числе в Вельске и Плесецке. Пе-
реговоры ведутся с одной из УК», - от-
метил министр. Но не греют «газовые» 
перспективы энергетиков: не имея чет-
кого понимания, когда будут построены 
разводящие сети, они не могут опре-
делиться, как формировать запасы то-
плива. А принимать решение о выделе-
нии средств на мазут надо сейчас.

Петр Орлов упомянул и о проекте 
«Энергия Белого моря». В продолжение 
темы депутат Александр ШАШУРИН 
напомнил ситуацию прошлых лет, ког-
да объекты энергетики передавались  
от муниципалитетов в состав корпора-
ции Чубайса, и поинтересовался, бу-

дут ли и в этот раз использоваться ад-
министративные рычаги под разными 
соусами. Петр Орлов заметил, что ЭБМ 
должна доказать свои преимущества 
депутатскому корпусу и конкурсной ко-
миссии в каждом случае. При этом ми-
нистр затруднился ответить на вопрос 
о личном отношении к новому проек-
ту, заметив лишь, что «он находится на 
личном контроле губернатора».

Подводя итог, глава профильно-
го комитета облсобрания Андрей 
АННИН заявил о том, что нельзя иден-
тифицировать программу модерниза-
ции ЖКХ региона с одной управляю-
щей компанией. 

«Это будет мыльный пузырь, - счи-
тает депутат. – Надо определить, какие 
направления может потянуть ЭБМ. Если 
Архангельск отдает ей сети и котель-
ные, пусть она покажет пример приня-
тия управленческих решений и привле-
чения инвестиций. Но этот рынок очень 
большой, и на нем должен присутство-
вать максимум предприятий».

Анна БЕЛЯЕВА

журналист
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Деловая среда

Фондовый рынок
Реклама

Сомневаешься?  ■
Спроси у профессионала

На фондовом рынке, несмотря на всю важность тео-
рии, практический опыт дорогого стоит. За ошибки 
приходится платить, и в случае с фондовым рынком - 
платить деньгами. Пожалуй, наиболее короткий путь -
это услуга консультационного управления, предо-
ставляемая инвестиционной компанией «ФИНАМ». 

За клиентом «ФИНАМ» закрепляет профессионала 
фондового рынка, который прогнозирует движение кур-
са, подсказывает оптимальные моменты для покупки и 
продажи ценных бумаг. Кроме того, консультант регу-
лярно обеспечивает клиента оперативной аналитикой - 
предоставляя как общий отчет по рынку, так и сведения 
о компаниях, чьи акции на данный момент заинтересо-
вали инвестора. Таким образом, клиент получает инфор-
мацию в полном объеме из первых рук. 

Консультант выскажет мнение о том, стоит ли в кон-
кретной ситуации предпринять тот или иной шаг. На основе 
советов эксперта, своевременной и объективной инфор-
мации по рынку клиент делает вывод о целесообразности 
сделки. В любом случае, решения по операциям будут мо-
тивированы оперативным высокопрофессиональным ана-
лизом и рекомендациями по конкретным бумагам.

Бесплатные семинары каждую неделю!
г. Архангельск, ул. Шубина, 5,

Тел.: (8182) 21-43-86, 8-960-006-86-86,
Все услуги оказываются ЗАО «Финам». 

Представитель ЗАО «Финам» в г. Архангельске - ИП Столыпин А.В. 

Акценты неделиФинансы: У кредитных кооперативов есть ресурс для развития 

Микрокредитная история

В 2009 году в Архангельской 
области появилось 
несколько новых 
кредитных потребительских 
кооперативов. Теперь 
в регионе действуют
 27 КПК. Специалисты 
не скрывают, что не все 
из них работают устойчиво. 
Поэтому созданный 
при Архангельской 
торгово-промышленной 
палате комитет 
по вопросам 
микрофинансирования 
и развитию кредитной 
кооперации одной 
из своих главных 
задач ставит сделать 
этот рынок более 
цивилизованным 
и защитить интересы 
членов кооперативов.

По данным председателя коми-
тета Василия СИДОРОВСКОГО, на 
сегодняшний день оборот денежных 
средств микрофинансовых организа-
ций превышает 500 млн рублей в год, 
а членами КПК стали более 2,5 тысячи 
жителей региона.

Эксперты не скрывают, что среди 
новых и существующих в регионе ко-
оперативов есть ряд недобросовест-
ных организаций. Эта проблема акту-
альна для многих регионов. В сравне-
нии с общим количеством кредитных 
кооперативов негативные примеры не 
выглядят угрожающими. Однако даже 
единичные случаи могут вызвать недо-
верие по отношению ко всей системе 
кредитной кооперации, считает Васи-
лий Сидоровский.

ФИНАНСОВАЯ АЗБУКА

По мнению специалистов, преду-
предить такие ситуации, как банкрот-
ство кооперативов, поможет регуляр-
ный анализ соответствия фактических 
показателей работы каждого КПК нор-
мативам экономической безопасно-
сти, которые прописаны в Законе «О 
кредитной кооперации». Это позволит 
отследить, насколько устойчиво поло-
жение той или иной организации. На-
пример, выяснить, насколько рискован 
кредитный портфель кооператива, и 
вовремя принять меры.

«Первые оценки ситуации на рынке 
микрофинансирования области опасе-
ний не вызывают», - заверил Василий 
Сидоровский.

Но негативный опыт можно приоб-
рести, если микрофинансовая орга-
низация, действуя на вполне законных 
условиях, ведет себя не слишком кор-
ректно по отношению к другим участ-
никам рынка и собственно заемщикам. 
Разброс по ставкам на займы очень 
широк, в некоторых случаях достигает 
365% годовых. Между тем, напомина-
ют специалисты, изначально микрофи-
нансовые организации создаются как 
общества взаимопомощи. А можно ли 
говорить о какой-либо ответственно-
сти перед заемщиками, если ставки в 
десятки раз превышают среднерыноч-
ные показатели?

По мнению Василия Сидоровско-
го, с представителями таких органи-
заций необходимо встречаться и убеж-
дать их, что подобная политика зара-

батывания денег недостойна надеж-
ной организации.

С другой стороны, надо повышать и 
уровень финансовой грамотности на-
селения. Это направление также будет 
одним из ключевых в деятельности ко-
митета. Причем населению нужны зна-
ния не только для того, чтобы сориен-
тироваться, какой организации можно 
доверять, но и в целом информация о 
том, что такое кредитная кооперация.

«Мы часто сталкиваемся с непони-
манием принципов работы КПК со сто-
роны заемщиков, и это также влияет 
на степень распространенности ми-
крофинансовых услуг. Между тем во 
многих странах, где этот рынок до-
статочно развит, до 80% населения 
предпочитают пользоваться услуга-
ми кредитных кооперативов», - говорит 
член комитета, директор кредитно-
потребительского кооператива 
граждан «Поморский кредитный 
союз» Любовь ГАШТОЛЬД.

Кроме того, члены комитета гото-
вы налаживать взаимодействие с ми-
нистерством экономического развития 
Архангельской области и муниципаль-

ными властями с целью проведения в 
районах обучающих семинаров для же-
лающих создать кооператив, добавила 
Любовь Гаштольд. Это важно для терри-
торий, где нет или откуда ушли банки. 

К тому же не секрет, что в кризис 
банки сократили объемы потребитель-
ского кредитования и серьезно уре-
зали программы для малого бизнеса. 
Крупным коммерческим организациям, 
как правило, неинтересны займы ме-
нее 150 тысяч рублей. Но для предпри-
нимателей вопрос – где взять старто-
вый капитал или средства на развитие 
бизнеса – по-прежнему актуален.

СТРАХОВКА ОТ ЗАЕМЩИКА

В 2009 году кредитные кооперати-
вы не избежали проблемы, которая за-
тронула весь финансовый сектор: объ-
ем «плохих» долгов увеличился. У КПК 
он составляет порядка 25%.

В регионе есть примеры, когда, не-
смотря на решение суда, взыскать дол-
ги с заемщика невозможно. Как защи-
тить микрофинансовые организации от 
этой проблемы? Специалисты комите-
та видят решение в налаживании ин-
формационного обмена о ненадежных 
заемщиках с банковскими структура-
ми региона и вхождении КПК в систе-
му их проверки посредством бюро кре-
дитных историй. «Это перекроет путь 
мошенникам к средствам вкладчиков 

кредитных кооперативов», - убежден 
Василий Сидоровский.

КАПИТАЛ В СКЛАДЧИНУ

В целом, рынок микрокредитова-
ния достаточно долгое время не имел 
четкой законодательной базы. Кризис 
заставил обратить внимание на этот 
сектор, ведь во всем мире в перио-
ды экономического спада кредитные 
кооперативы выступали как источни-
ки доступных займов. Как итог, в авгу-
сте 2009 года увидел свет Федераль-
ный закон «О кредитной кооперации», а 
в перспективе текущего года Госдума 
РФ планирует рассмотреть законопро-
ект «О микрофинансовой деятельности 
и микрофинансовых организациях».

Власти рассчитывают, что после 
принятия закона рынок микрокреди-
тования будет динамично развивать-
ся и сможет обеспечить потребность 
населения и малого бизнеса в неболь-
ших займах, говорит Любовь Гаштольд. 
Предпосылки для этого есть и сейчас. 
Равно как и перспективы для расши-
рения линейки продуктов, предлагае-
мых кредитными кооперативами, гово-

рит Любовь Гаштольд. Так, в Алтайском 
крае и некоторых других регионах ряд 
микрофинансовых организаций пред-
лагают займы на материнский капитал. 
Возможно, аналогичные предложения 
появятся и в Архангельской области.

Однако специалисты не скрыва-
ют, что новое законодательство доба-
вит и головной боли участникам рынка 
микрофинансовых услуг. Так, в скором 
времени все КПК должны будут объе-
диниться в саморегулируемые орга-
низации и создать гарантийные фон-
ды. С одной стороны, это поможет за-
щитить интересы вкладчиков.

В то же время создать СРО на уров-
не региона, по крайней мере в сроки, 
обозначенные законодательством, не-
возможно. Саморегулируемая органи-
зация должна объединять не менее 100 
кредитных кооперативов. 

Таким образом, делает вывод Лю-
бовь Гаштольд, КПК придется вступать 
в столичные СРО. Условия вступления, 
по крайней мере тех организаций, ко-
торые уже сейчас представляют свои 
услуги, слишком накладны для неболь-
ших региональных кооперативов. Поэ-
тому не исключено, что дополнитель-
ные затраты на вступительный взнос 
и другие платежи заставят КПК в пер-
спективе повышать процентные став-
ки. Пока их размер конкурентоспосо-
бен с банковскими структурами.

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

Милиционер обвиняется  ■
в вымогательстве взятки

Заместитель руководителя управления по борьбе 
с налоговыми преступлениями УВД по Архангельской 
области Александр ЩУКИН подозревается в вымога-
тельстве взятки.

Как сообщили в Следственном комитете по Архангель-
ской области и Ненецкому АО, по версии следствия, Щукин в 
целях личного обогащения потребовал от предпринимателя 
Архангельска передать ему денежные средства за прекра-
щение проверки финансово-хозяйственной деятельности. 
В ходе расследования был выявлен дополнительный эпи-
зод получения Щукиным взятки в крупном размере.

Обстоятельства катастрофы  ■
снова расследуют

Следственный комитет отменил постановление о 
прекращении уголовного дела о катастрофе 14 сен-
тября 2008 года в Перми рейса самолёта «Боинг 737- 
505», выполнявшегося компанией «Аэрофлот -Норд». 

Как сообщает пресс-служба ведомства, уголовное дело 
направлено для дополнительного расследования с конкрет-
ными указаниями о проверке действий должностных лиц, 
на которых были возложены обязанности по обеспечению 
безопасности эксплуатации воздушного судна, и принятия 
в отношении их процессуального решения. 

«Авианова»  ■
будет летать за 600 рублей

Авиакомпания «Авианова» с 25 мая открывает поле-
ты из Москвы и Санкт-Петербурга в Архангельск. Рей-
сы будут совершаться три раза в неделю на самоле-
те Airbus A320. 

Минимальная цена билета в одну сторону с учетом сборов 
составляет в среднем 600 рублей.  Например, билет из Архан-
гельска в Москву обойдется в 553 рубля. А если билет брониру-
ется и в обратном направлении, действует льготный тариф - 331 
рубль. Багаж, если он есть, оплачивается отдельно - 300 рублей 
за место при покупке билета или 400 рублей в аэропорту. 

«Авианова» - проект российской инвестиционной ком-
пании А1 Групп (51% акций, входит в Альфа-Групп) и амери-
канского инвестиционного фонда Indigo Partners (49% ак-
ций, также имеет доли в бюджетных авиакомпаниях Spirit 
Airlines, Tiger Airways и Wizz Air).

СМИ в Архангельской области  ■
«относительно несвободны»

Фонд защиты гласности обнародовал «Карту свободы 
печатной и электронной прессы в России». Архангель-
ская область оказалась в списке регионов, где пресса 
«относительно  несвободна». 

«Хрипит, но ее уже совсем неслышно» - так расшифро-
вал это положение руководитель Фонда защиты гласности 
Алексей СИМОНОВ. С 2006 года Архангельская область 
своего положения на карте не меняет - ангажированность 
средств массовой информации лишь усиливается.
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Выставка
Реклама

«АРХАНГЕЛЬСК-ЭКСПО» – ■
путь к развитию

В Архангельске в 19-й раз пройдет выставка «Архан-
гельск-ЕХРО». Она  объединила в себе пять специализи-
рованных разделов - это «Архангельская строительная 
неделя», «Ярмарка недвижимости», «Спец Авто», «Элек-
троэнергетика и энергосбережение», «Мебель. Мебель-
ное производство». В этом году выставка пройдет c 3 по 
5 июня во Дворце спорта и площадке перед ним.

Многие не первый год слышат о проведении выстав-
ки ЕХРО. Возникает вопрос: что же это такое и для чего 
нужно в нем участвовать? 

В мире всегда есть кто-то, кто будет создавать новое, 
а также найдется и тот, кто это новое оценит и станет ис-
пользовать. И EXPO является точкой их встречи. 

EXPO доступна каждому, EXPO дышит одним дыхани-
ем вместе со всеми, кто в ней участвует, и с теми, кто при-
ходит на нее в качестве посетителя. Это дыхание является 
дыханием новинок, движением вперед, сконцентрирован-
ным в одной точке, до которого можно дотронуться, услы-
шать его, изведать на вкус и поговорить с ним. Поэтому 
участие в EXPO является рекламной кампанией большого 
масштаба для усиления «торговой марки» предприятия, 
объем вложенных в которую средств и отдача являются не-
соизмеримыми величинами – рекламная кампания столь 
крупного масштаба возможна только на EXPO.

Мы приглашаем к сотрудничеству организации, со-
юзы, ассоциации - словом, всех тех, кто заинтересован 
в «жизни» своих предприятий. 

По вопросам участия в выставке, проведения 
семинаров и конференций обращайтесь 

в оргкомитет по тел.: (8182) 20-10-31, 214-616. 
Сайт www.pomfair.ru

Ситуация: Расходы на техприсоединение потребителей значительно

Архангельску требуется
Проблема 
технологического 
присоединения к 
центрам питания 
для Архангельска 
актуальна уже 
не первый год. 
Несмотря на 
предпринимаемые со 
стороны «Архэнерго» 
меры по открытию 
подстанций для 
техприсоединения, 
мощностей в 
областном центре 
катастрофически 
не хватает. 
Реконструкцию 
существующих 
подстанций 
в ближайшее 
время провести 
невозможно 

– средства, 
заложенные в тариф, 
не могут покрыть 
всех расходов. 
Сложившуюся в 
областном центре 
ситуацию оценил 
начальник филиала 
МРСК Северо-
Запада «Архэнерго» 
Алексей ЛУДНИКОВ.

- Алексей Геннадьевич, 
как давно техприсоедине-
ние стало проблемой для 
Архангельской области?

- Если обратиться к исто-
рии вопроса, то в совет-
ское время электрические 
сети строились вместе с 
новым производством, со-
циальными объектами или 
жильем, которые эти сети 
и обеспечивали электро-
энергией. Энергокомплекс 
в дальнейшем передавал-
ся на баланс государствен-

ной энергокомпании. После 
чего к нему присоединялись 
и другие мощности. 

С появлением частной 
собственности порядок из-
менился – госзаказ на стро-
ительство подстанций не по-
ступал, застройщики вме-
сте с требующимся им зда-
нием  возводили только не-
значительные сетевые объ-
екты без возможности при-
соединения к ним впослед-
ствии новых мощностей. Так 

эти энергообъекты станови-
лись частной собственно-
стью, которую можно было 
только выкупать. 

Предприниматели в 
условиях рынка вклады-
вать свои средства в разви-
тие электросетей отказа-
лись. Поэтому вопрос уве-
личения мощности в Архан-
гельске, как и во всей стра-
не, на долгое время повис в 
воздухе. Ведь денег на уси-
ление сети в тарифе зало-

жено не было. Несколько деся-
тилетий в городе не строилось 
новых центров питания, после 
90-х годов реконструировались 
единицы, поэтому техприсое-
динение в Архангельске – акту-
альная проблема.

Существующий порядок тех-
нологического присоединения 
(ТП) был определен постанов-
лением Правительства РФ лишь 
в конце 2004 года. Именно тогда 
было закреплено, что этот про-
цесс не может быть бесплат-

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Алексей ШМЫРИН, 
начальник отдела технологического 
присоединения ОАО «МРСК Северо-Запада»

- Тяжелая ситуация с осуществлением тех-
нологического присоединения в  Архангель-
ске и области сложилась не в 2010 году,  а го-
раздо раньше, о чем представители филиала 
«Архэнерго» и руководство ОАО «МРСК Северо-
Запада» неоднократно говорили последние 
10 лет. Именно тогда рост производства вы-
звал значительный спрос на электрическую 
мощность, особенно в крупных городах Ар-
хангельской области и остальных регионах 
Северо-Запада. 

Утверждением Правил технологического 
присоединения в конце 2004 года Правитель-
ство РФ пыталось предупредить возникнове-
ние дефицита мощности и определить источ-
ник финансирования нового строительства и 
реконструкции сетевых объектов – плату за 
теxприсоединение. Однако в Архангельской об-
ласти тарифы на ТП с инвестиционной состав-
ляющей были утверждены только в конце 2008 
года и практически сразу вызвали возмущен-
ные отклики со стороны потребителей.

Следует отметить, что плата за техприсое-
динение установлена во всех регионах Северо-
Запада, являющихся зоной ответственности 

ОАО «МРСК Северо-Запада». Она устанавли-
вается уполномоченными органами исполни-
тельной власти в области государственного 
регулирования тарифов. ОАО «МРСК Северо-
Запада» ведет тесный диалог с регулирующи-
ми органами для установления экономически 
обоснованной платы за техприсоединение.

В связи с кризисом спрос на мощность не-
много снизился, однако надо понимать, что по-
сле его окончания спрос снова значительно воз-
растет, и мы должны быть к этому готовы. Энер-
гетика как инфраструктурная отрасль должна 
развиваться опережающими темпами по отно-
шению к другим отраслям экономики для обе-
спечения их безостановочного развития.

Что касается ситуации в Архангельске, то 
для частичного решения проблемы с дефици-
том мощности в город будет перебазирована 
мобильная модульная подстанция 110/10/6 
кВ из Вологды. Она передается во временное 
пользование филиалу «Архэнерго» на период 
реконструкции подстанции «Привокзальная» 
в Архангельске, которая закрыта для подклю-
чения. Мобильную подстанцию планируется 
ввести в работу в августе этого года. 

Светлана РОМАНОВА

журналист

БК Алексей Лудников: «Основную массу заявок на техприсоединение «Архэнерго» 
выполняет в ущерб себе. Поэтому говорить о модернизации производства 
не приходится. Наоборот, у нас шквал заявок от льготных категорий 
заявителей, которых мы обязаны обслужить за 550 рублей».
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о превосходят доходы

я мощность

ным. Согласно документу ве-
личину платы за киловатт уста-
навливает региональный регу-
лирующий орган. В нашем слу-
чае – это Агентство по тарифам 
и ценам Архангельской области 
(АТЦ). 

В Архангельске впервые 
ставка за техприсоединение 
была установлена летом 2007 
года, в ней не была учтена ин-
вестиционная составляющая, 
и получаемых за ТП средств 
едва хватало на оплату рабоче-
го времени энергетиков, техни-
чески осуществляющих присо-
единение. 

В ноябре 2008 года в став-
ку за ТП вошла инвестиционная 
часть, однако это кардинально 
не смогло изменить ситуацию. К 
слову, решение о размере ста-
вок было осуществлено регули-
рующим органом без участия 
«Архэнерго». 

Сейчас плата за 1 кВт, со-
гласно решению АТЦ, составля-
ет от 10 до 14 тысяч рублей за 
1 кВт. Для примера: в Москве 
эта ставка порядка 100 тысяч 
рублей. 

По сути, категорий заяви-
телей, которые действительно 
оплачивают расходы на техно-
логическое присоединение, не 
так много. Основную массу за-
явок на техприсоединение мы 
выполняем в ущерб себе. Поэ-
тому говорить о модернизации 
производства не приходится. 
Наоборот, у нас шквал заявок 
от льготных категорий заяви-
телей, которых мы обязаны об-
служить за 550 рублей. Реально 
покрывают наши затраты на ТП 
крупные бюджетные заявители. 
А их немного.  

- Как вы считаете, не слиш-
ком ли расходятся крайние 
точки платы заявителей за ТП 

– от 550 рублей до милли-
онов? 

- «Архэнерго» не прини-
мало участия в процессе 
установления действующих 
ставок за ТП, а плату в 550 
рублей для льготных катего-
рий потребителей нам опре-
делило государство. 

Как специалист в энер-
гетической отрасли скажу, 
что плата в 550 рублей, ко-
торая взимается с льготных 
потребителей до 15 кВт, не-
соизмерима с реальными 
расходами, которые несет 
электросетевая компания, 
выполняя комплекс техни-
ческих мероприятий по тех-
нологическому присоеди-
нению. 

Например, в «Архэнер-
го» приходит льготный зая-
витель с требованием под-
ключиться к распредели-
тельной сети 0,4 кВ и, соот-
ветственно, платит 550 ру-
блей. А нам для выполнения 
подключения зачастую не-
обходимо реконструировать 
сеть высшего напряжения и 
35, и 110 кВ. Задача в прин-
ципе становится невыполни-
мой, но мы обязаны все же 
произвести подключение. И 
все это за полтысячи. 

Таких заявителей мас-
са – это все индивидуаль-
ные дома, киоски, частные 
бани и прочее. Конечно, се-
тевая компания работает с 
регулирующим органом и 
доказывает необходимость 
компенсации затрат на тех-
присоединение за счет та-
рифа на передачу. Это озна-
чает, что именно на этот раз-
мер компенсации сократит-
ся наша инвестиционная или 
ремонтная программы.  

Что касается заявителей, 
требующих мощность более 
100 кВт, то, действительно, 
сумма за техприсоедине-
ние получается значитель-
ная. Но, опять же, все отно-
сительно. Вся плата за тех-
присоединение направляет-
ся на реконструкцию сетей. 
Это может быть и модерни-
зация подстанционного обо-
рудования, и прокладка ка-
бельных линий, даже новое 
строительство. Что не может 
быть дешево. 

- Сегодня, когда про-
блема техприсоединения 
актуальна как никогда, в 
адрес «Архэнерго» звучат 
обвинения – присоедине-
ние юридических лиц сто-
ит слишком дорого.

- Повторюсь: «Архэнерго» 
не формировало действую-
щие ставки за технологиче-
ское присоединение к элек-
троустановкам. Журналисты,  
печатающие такие заявле-
ния в средствах массовой 
информации, либо абсолют-
но не разбираются в пред-
мете разговора, либо пыта-
ются искусственно создать 
напряженность вокруг этой 
проблемы. 

Согласен, определенные 
категории заявителей, в со-
ответствии с  установленны-
ми агентством по тарифам 
и ценам ставкам, вынужде-
ны платить за подключение к 
сетям до нескольких милли-
онов рублей, но это реалии 

наших дней. И это не выдум-
ка сетевой компании, а ис-
полнение порядка, установ-
ленного государством. Все 
полученные сетевой компа-
нией средства от техприсо-
единения направляются на 
развитие электрических се-
тей. Они не могут быть по-
трачены на иные цели.

Сегодня источника фи-
нансирования у электросе-
тевой компании два: тариф 
на передачу электроэнер-
гии и плата за техприсоеди-
нение, которая при присое-
динении заявителя реально 
может компенсировать за-
траты на выполнение меро-
приятий по усилению сети 
0,4 и 6-10 кВ. Но это не ре-
шает нашей проблемы по 
«открытию» Архангельска. 
Лишь только за счет техно-
логического присоединения 
не увеличить мощности ни 
одной подстанции 110 кВ. 

Практически наши не-
обходимые расходы на тех-
присоединение значитель-
но превосходят доходы. Эту 
разницу обязан компенси-
ровать тариф на переда-
чу электроэнергии, кото-
рый должен быть оптималь-
но высоким и обеспечивать 
электросетевому комплек-
су не просто «поддержание 
штанов», а перспективное 
развитие. 

Плата за электроэнер-
гию не должна быть низкой, 
иначе у потребителей насту-
пает демотивация. Сегод-
ня президент дал всем нам 
курс на энергосбережение. 
На мой взгляд, главный сти-
мулирующий к этому фактор 

– разумный, в меру высокий 
размер тарифа. 

Нам говорят о том, что 
общий тариф на электро-
энергию в 2010 году вырос 
на 18%, однако процентной 
составляющей «Архэнер-
го» в этой величине нет. Та-
риф на передачу для сете-
вой компании в последние 
годы повышался незначи-
тельно, без учета необходи-
мых затрат для реконструк-
ции объектов. Между тем 
электросетевое оборудо-
вание ветшает, регион про-
должает строиться, а значит, 
проблема свободных мощ-
ностей звучит все острее. 

В сложившейся ситуа-
ции добиваться открытия 
подстанций в Архангельске 
или Северодвинске мож-
но пока только за счет уси-
ления распределительной 
сети, прокладки кабельных 
линий большого сечения, 
связывающих подстанции 
110 кВ. 

Но это только времен-
ная мера, которая карди-
нально ситуацию с отсут-
ствием свободной мощно-
сти на подстанциях не изме-
нит. В центре Архангельска 
для техприсоединения за-
крыты все подстанции. В це-
лом по городу из 21 закры-
тыми являются 11 ПС 35, 110 
кВ. Патовая ситуация скла-
дывается на Левом берегу 
Архангельска, где функци-
онирует одна ПС 110 кВ, ко-
торая также является закры-
тым центром питания. 

Точка зрения: Чешский кредит под вопросом

Странная энергетикаСтранная энергетика

С появлением 
в Архангельской области 
ОАО «УК «Энергия 
Белого моря» 
региональная 
энергетика пришла 
в движение: создаются 
новые компании, 
передается из рук 
в руки подержанное 
имущество,  
принимаются 
кадровые решения. 
Совершенно очевидно, 
что движение 
это – осмысленное. 
Но и странного 
в нем много. 

Ну не странно ли, например, что на ар-
хангельском «энергетическом небосклоне» 
появился Валерий БАСОВ - сводный брат гу-
бернатора Архангельской области Ильи МИ-
ХАЛЬЧУКА? До недавнего времени Валерий 
Владимирович жил в Якутске, владел таксо-
моторами, которые возили по городу подвы-
пивших, а также трезвых якутян. 

Все было хорошо, так почему же в кол-
леге Адама Козлевича вдруг пробудилась 
любовь к энергетике? И почему энергетика 
ответила ему взаимностью? Почему Вале-
рий Басов стал исполнительным директо-
ром ОАО «Теплосервис» - «дочки» ОАО «УК 
«Энергия Белого моря»? Что понадобилось 
Валерию Басову в архангельской энергети-
ческой компании?

О каких-то свершениях «Теплосерви-
са» я никогда не слышал. Если свершений 
действительно не было и нет, то получает-
ся, что губернатор пристроил брата… ну, не 
совсем удачно. Но, может, свершения и ди-
виденды не за горами? Чтобы ответить на 
этот вопрос, нужно знать о планах учредите-
лей ОАО «УК «Энергия Белого моря». В этих 
планах, кстати, тоже много странного.

По моему мнению, учредителям «Энер-
гии Белого моря» очень хочется, чтобы их 
детище получило возможность совмещать 
деятельность по передаче электрической 
энергии с деятельностью по ее производ-
ству и купле-продаже. Хочется им, иными 
словами, ровно того, что с 1 апреля 2006 
года запрещено законом.

Упомянутое желание нашло свое отра-
жение в уставе общества, а это уже не очень 
хорошо. Почему это хорошо не очень? А по-
тому что никакой уважающий себя банк не 
выдаст кредит организации, основной вид 
деятельности которой запрещен законом. 
Странно, но руководство ОАО, равно как и 
областное руководство, об этом, похоже, не 
догадываются: утверждают, что компания 
получит кредит на миллиард евро от Чеш-
ского экспортного банка. 

Сейчас кипит работа над договором о 
создании акционерного общества «Архин-
вестэнерго». Его учредителями будут МО 
«Город Архангельск» и УК «Энергия Белого 
моря». Уставный капитал – 2 млрд рублей. 

Участие МО «Город Архангельск» равно 
130 тысячам штук обыкновенных именных 
бездокументарных акций, что составляет 
65% от уставного капитала. Участие ОАО «УК 
«Энергия Белого моря» - 35%.

Акции могут быть оплачены денежны-
ми и неденежными средствами. Акции об-
щества, распределенные при его учрежде-
нии, должны быть полностью оплачены в те-
чение года с момента госрегистрации ОАО. 
Не менее 50% акций должны быть оплачены 
в течение трех месяцев с момента государ-
ственной регистрации общества.

Вопрос первый: «А в какой срок долж-
ны быть оплачены все акции? Или, другими 
словами, в какой срок на расчетный счет об-
щества должны поступить 2 млрд рублей?» 
Вопрос второй: «Сколько стоят акции об-

щества, распределяемые при его учреж-
дении?»

На второй вопрос ответ в проекте до-
говора есть: «Учредители пришли к согла-
шению утвердить следующую денежную 
оценку движимого и недвижимого имуще-
ства, вносимого в оплату акций при учреж-
дении общества, – 1,3 млрд рублей». Отве-
та на первый вопрос в проекте договора нет, 
и это очень странно.

Идем дальше: 1,3 млрд рублей – это как 
раз 65% от 2 млрд рублей. То есть ровно 
столько, сколько должно внести в уставный 
капитал общества МО «Город Архангельск». 
Случайное совпадение? Я бы мог согласить-
ся с этим, но...

В договоре не говорится, что 1,3 млрд 
рублей учредители общества должны вно-
сить  пропорционально долям (65% и 35%). 
В проекте договора, напротив, указывает-
ся, что «Энергия Белого моря» обязуется в 
течение пяти рабочих дней с момента гос-
регистрации общества внести в счет оплаты 
уставного капитала 10 млн рублей. Получа-
ется, что  Архангельск должен в течение трех 
месяцев внести в кассу общества (деньгами 
или имуществом) 640 млн рублей, а «Энер-
гия Белого моря» - только 10 млн рублей.

Я не сомневаюсь, что все закончит-
ся вот чем: в течение года МО «Город Ар-
хангельск» внесет в кассу общества сум-
му (деньгами или имуществом), соизмери-
мую с 1,3 млрд. рублей, а «Энергия Бело-
го моря» внесет лишь 30 млн. Таким обра-
зом, МО «Город Архангельск» в течение года 
практически оплатит стоимость всей своей 
доли, а «Энергия Белого моря» стоимость 
своей доли практически не оплатит. Стран-
ное получается «партнерство».

Создание странного ОАО – это еще не 
всё: насколько мне известно, к подписанию 
готовится соглашение о сотрудничестве по 
вопросу эксплуатации и обслуживания объ-
ектов теплового хозяйства, принадлежащих 
МО «Город Архангельск». Соглашение это 
(по проекту) намереваются подписать Ар-
хангельская область в лице губернатора 
Архангельской области Ильи МИХАЛЬЧУ-
КА, мэрия города Архангельска в лице мэра 
Виктора ПАВЛЕНКО, ОАО «ТГК-2» в лице ге-
нерального директора Валентина БРАГИ-
НА и ОАО «УК «Энергия Белого моря» в лице 
гендиректора Сергея ШАБАЛИНА.

Проект документа гласит, что город Ар-
хангельск передает ТГК-2 в эксплуатацию и 
обслуживание все муниципальные объек-
ты теплосетевого хозяйства (магистраль-
ные и тепловые сети), а  управляющей ком-
пании «Энергия Белого моря» - все муни-
ципальные котельные и иные объекты, не-
обходимые для надлежащей эксплуатации. 
Странно, но взамен переданного имущества 
МО «Город Архангельск» практически ниче-
го не получает.

Правда, данное соглашение, скорее все-
го, не будет реализовано, так как Закон «О 
защите конкуренции» устанавливает, что по-
добные «манипуляции» с государственным 
и муниципальным имуществом должны осу-
ществляться только по результатам конкур-
сов или аукционов. А они в соглашении не 
предусмотрены.

Андрей ЗАХАРОВ

www.pozornistolb.okis.ru

БК
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Компания «33 Дуба»: Мы выпускаем продукцию из клееного бруса высокого качества

Люди и дубы

Люди, живущие в мире 
деревообработки, 
это особенные люди. 
Это особенный народ. 
Наш народ. Со времен кельтов 
и друидов, славян и вообще 
всех ариев этот народ знает: 
«чтобы стоять, 
надо держаться корней».

Корневая система дерева отражает и 
определяет его внешность и свойства, осо-
бенно те, которые оно готовится передать 
человеку. Дереву не жалко, когда его пилят, - 
оно уже посадило вокруг себя многие тысячи 
семян, в генетической памяти которых мно-
гократно продолжается его бесконечная ре-
инкарнация. А то, что у него есть на данный 
момент, оно щедро отдает человеку - следу-
ющему звену эволюции - ступеньке нескон-
чаемой лестницы, ведущей к высшему.

 И вот есть такое дерево - дуб. Его ми-
фологемное и психоконструктивное влия-
ние на культуру отражено во всей истории 
человечества. Кстати, подземная конфигу-
рация корней дуба зеркально отражает над-
земную форму его кроны, связуя миры, чем, 
возможно, и обуславливаются его уникаль-
ные эксплуатационные характеристики как 
материала, идущего на пользу человеку.

В том числе для производства свето-
прозрачных систем, или, попросту, окон. 
Давно уже понятно, что пластиковые окна 
вставляют в свои жилища люди, не слишком 
сильно думающие о качестве своего суще-
ствования. Цивилизованный человек поль-
зуется окнами деревянными. Про полезные 
свойства окон с деревянными рамами по-
вторяться не будем, можно заглянуть в лю-
бой номер «GE-News», или «Derevo.ru», или 
любой «строительный» журнал. Но поинте-
ресуемся у внимательного и строгого чита-
теля: если деревообрабатывающая компа-
ния, изготавливающая уникальные окна, на-
звала себя «Тридцать три дуба» и держится 
в верхушке хит-парада оконного рынка лет 
этак шесть, о чем это говорит?

ПОДСКАЗКА:

«В городе Брянске в 2002 году, 4 сентя-
бря, холдингом «Русские окна» была осно-
вана компания по производству деревянных 
окон и дверей ООО «33 Дуба». По протоко-
лу № 10 от 11 июня 2008 года мы являемся 
участником Ассоциации Строителей России. 
Компания специализируется на выпуске 
оконного клееного евробруса из сосны, дуба, 
ясеня, сибирской лиственницы, а также на 
производстве окон и дверей. Наша продук-
ция изготовлена на современном оборудо-
вании ведущих европейских производите-
лей и отвечает наивысшим стандартам ка-
чества, что подтверждается наличием сер-
тификата соответствия №РОСС RU. AЯ84. 
ВО2054, санитарно-эпидемиологического 
заключения №32.БО.21.536. П.001992.11.05, 
ГОСТ 24700-99.

Клееный брус изготовлен согласно 
ГОСТу 30972-2002, санитарно-эпидемио-
логическое заключение №32.БО21.535. 
П.001991.11.05, сертификат соответствия 
№РОСС RU.АЯ84.Н01306, проводятся пе-
риодические испытания на прочность кле-
евого соединения в лаборатории ЦСМ.

Для технологического процесса изготов-
ления трехслойного евробруса вырезаются 
только идеальные фрагменты ствола дере-
ва, лишенные каких-либо изъянов. В одном 
брусе могут находиться фрагменты многих 
стволов деревьев. Фраза  «33 дуба», таким 

образом, обретает буквальный смысл. Кле-
еный брус в несколько раз прочнее масси-
ва, совершенно не подвержен деформации, 
долговечен и просто красив.

При заготовке древесины строго соблю-
даются законодательные и этические нор-
мы. Лес – великое богатство природы, он 
должен сохраниться для наших потомков».

Увы, дорогой читатель, коммерческих 
запасов товарной сосны для производства 
клееного бруса в Брянске нет. А вот у Иго-
ря Ефимовича Писецкого, директора ком-
пании ООО «33 Дуба», сосна есть. Есть рит-
мичные поставки сосны из Красноярского 
края. Поэтому ГК «Глобал Эдж», выступаю-
щая за восстановительное и неистощимое 
лесопользование, рекомендует клееный 
сосновый брус от компании «33 Дуба». Рит-
мичность поставок обеспечена двухмесяч-
ным складским запасом.

Номенклатура изготавливаемого бруса 
из сосны и дуба насчитывает свыше десят-
ка стандартных позиций разнообразных ка-
тегорий с ценовым разбросом от 25 до 120 
тысяч рублей за куб. Плюс к этому возмож-
но изготовление бруса любого сечения по 
согласованию.

«Для изготовления бруса берутся толь-
ко полностью лишенные дефектов, самые 
качественные части ствола. Все заготовки 
с сучками и другими дефектами удаляют-
ся из технологического процесса. Заготов-
ки могут быть разной длины, но не менее 
180 мм. Для внешних слоев бруса подхо-
дят заготовки, вырезанные из ствола толь-
ко при радиальном распиле. Древесина с 
такой ориентацией волокон гораздо лучше 
сохраняет размеры после сушки и придает 
впоследствии брусу устойчивость при ме-
ханических нагрузках и, особенно, при из-
менениях влажности и температуры. Для 
внутренней части бруса могут использо-
ваться заготовки и тангенциального рас-
пила. Инструменты и абразивные материа-
лы для обработки заготовок ООО «33 Дуба» 
приобретает в компаниях, входящих в ГК 
«Глобал Эдж»: ООО «Тул Лэнд» и ООО «Лай-
нер Белт».

Перед склеиванием в брус полученные 
заготовки проходят процесс сушки, их влаж-

ность доводится до уровня 10±2%. Строгое 
соблюдение технологии сушки позволяет в 
значительной степени избавить заготовки 
от имеющихся в любой древесине внутрен-
них напряжений, которые могут привести к 
трещинам, изгибам и короблению изделия. 
Качество сушки регулярно контролируется 
по остаточной влажности и величине оста-
точных напряжений в заготовках.

Заготовки склеиваются по длине, стык 
формируется в виде зубчатого шипа. Да-
лее три слоя заготовок склеиваются меж-
ду собой плоскостями. Для склеивания 
применяются только экологически чистые 
клеи, обладающие высокой влагостойко-
стью, способные надежно скрепить слои 
дерева и придать брусу высокую проч-
ность. Слои при склеивании ориентиру-
ют таким образом, чтобы они взаимно 
компенсировали возможные напряже-
ния в брусе при изменениях температу-
ры и влажности. Клееный по данной тех-
нологии брус и сделанные из него изде-
лия сохраняют свои геометрические раз-
меры при изменении внешних условий и 
при механических нагрузках. Такой брус 
практически не деформируется, он го-
раздо прочнее бруса из массива ствола. 
Окна из такого клееного бруса всегда бу-
дут легко открываться и закрываться».

И еще раз повторимся: ГК «Глобал Эдж», 
с входящими в нее ООО «Тул Лэнд» и ООО 
«Лайнер Белт», уверенно дает свою реко-
мендацию.  Рекомендация заключается в 
том, что «33 Дуба» более шести лет занима-
ется изготовлением оконного клееного бру-
са.  Годовой выпуск бруса достигает 2400 м3, 
а реализация готовой продукции (оконных и 
дверных блоков) выросла до 15000 м3 в год. 
Работают на оборудовании от «Глобал Эдж». 
Эти люди (а компания насчитывает свыше 
сотни работающих) точно знают, как делать 
качественную продукцию.

Компания ООО «33 Дуба» 
располагается по адресу: 

г. Брянск, п. Большое Полпино, 
пер. Октябрьский, 2а.

Тел./факс (4832)73-89-90
e-mail:33duba@mail.ru

интернет-сайт: www.33duba.ru

Реклама

Дело бизнеса



11БИЗНЕС-КЛАСС ЭКСПРЕСС � № 16 (495) � 03.05.2010
Личный опыт

www.bclass.ru ПОЛНЫЕ ВЕРСИИ СТАТЕЙ, КОММЕНТАРИИ, ВИДЕО

Провокация: Покупатель-экстремист изобретателен в методах вымогательства

èëè Çâåðèíûé îñêàë êîíñüþìåðèçìà...

В конце 90-х в России 
появилась особая 
разновидность 
покупателей. 
Они знают толк в дорогих 
и престижных вещах, 
свободно ориентируются 
в законодательстве, 
но обращают свои 
познания во зло. 
Количество судебных 
исков, в которых 
усматриваются признаки 
потребительского 
экстремизма, растёт, 
а бизнесмены всё 
более активно 
обсуждают способы его 
предотвращения.

Вот фрагмент диалога двух жен-
щин на выходе из торгового центра. 
«Зачем ты покупаешь шестнадца-
тилетней девчонке сапоги за 8 ты-
сяч, да ещё на высоком каблуке? 
Она же до сих пор носится по ули-
цам как угорелая!» – недоумевает 
одна. «Да какая разница? Всё равно 
сдам – и всё верну!» – отмахивает-
ся другая. Через некоторое время 
каблук отрывается. Искушённая в 
шопинге мама относит обувь к экс-
перту. Тот изучает товар и находит 
«фабричный дефект». 

«Когда нам приносят товар с 
незначительным повреждени-
ем, мы всегда стараемся уладить 
дело миром, – рассказывает то-
варовед Татьяна СТУКОВА. – На-
пример, предлагаем качественный 
ремонт за счёт компании. Наш ма-
стер сделает тонкую ручную рабо-
ту, строго соблюдая все индивиду-
альные размеры, и надёжно укре-
пит каблучок. Однако если перед 
вами злоумышленник, он никогда 
на это не согласится. Зачем, отве-
тит он, ведь обувь уже не новая! У 
него иная цель».

НЕКОНДИЦИЯ!

Сейчас торговая сеть, где рабо-
тает Татьяна Валерьевна (г. Архан-
гельск), судится с недобросовест-
ным покупателем. В октябре 2008 
года он приобрёл ботинки извест-
ной европейской фирмы, а через 
год принёс их обратно  – с целой се-
рией дефектов: деформацией кор-
пуса, разрывом петли, отставанием 
кожи от бортика. По всей видимо-
сти, он нарушал все мыслимые пра-
вила ухода за обувью. Кожа неодно-
кратно намокала, не знала крема и 
водооталкивающих средств, а в ре-
зультате была сильно покороблена 
и потеряла исходный цвет.

Бюро товарных экспертиз под-
робно описало множественные по-
вреждения и вынесло заключе-
ние о том, что их первопричиной 
послужила небрежная эксплуата-
ция. Покупатель оспорил этот вы-
вод и отнёс обувь к частному экс-
перту, который обнаружил целую 
серию «технологических наруше-
ний», допущенных при сборке обу-
ви на фабрике, – включая «ненад-
лежащее качество клеевой строч-

ки», хотя при производстве данной 
модели клей не используется как 
таковой (детали соединяют мето-
дом горячей вулканизации).

Когда компания отказалась 
вернуть деньги, разочарованный 
покупатель подал иск в суд. После 
первого же заседания была назна-
чена судебная экспертиза, от ко-
торой истец отказался. Тем не ме-
нее суд удовлетворил ходатайство 
компании-ответчика, и независи-
мая экспертиза состоялась.

«Вид ботинок шокировал, – го-
ворит Татьяна Валерьевна. – От-

ставание от бортика уже не про-
сматривалось – там был разрыв, и 
к нему явно приложили усилия: во-
локна кожи остались и на подошве, 
и на самом бортике. Эластичная по-
лиуретановая подошва треснула – 
такое повреждение тоже невозмож-
но без механического воздействия, 
о чём я прямо заявила эксперту. От-
куда взялись новые дефекты, если, 
по утверждению истца, всё это вре-
мя он не эксплуатировал обувь? Бо-
тинки явно разорвали умышленно, 
сломали подошву, но впоследствии 
их надели на колодку и тщательно 
начистили».

КЛИЕНТ ПОД ЗАЩИТОЙ

В области действует не одна ор-
ганизация по защите прав потреби-
теля. Иногда они дают «сверхцен-
ные» консультации, упуская некото-
рые важные детали – и тем самым 
вводят человека в заблуждение. 

Да, он действительно имеет 
право в течение 14 дней вернуть 
покупку в магазин, но для её за-
мены или возвращения денег есть 
ещё целый ряд обязательных усло-
вий: вещь не эксплуатировали, она 

сохранила товарный вид, все ярлы-
ки и упаковку. Но экстремист нахо-
дит тысячу способов обойти прави-
ла и, пользуясь любой брешью в за-
коне, сорвать куш. Появились даже 
«народные умельцы», предлагаю-
щие искусно имитировать техно-
логические погрешности по сход-
ной цене.

Доказать свою правоту пред-
принимателю нелегко. Среди част-
ных экспертов, к которым предпо-
читают обращаться покупатели-
экстремисты, подтасовка фактов 
в пользу «обиженного клиента» – 
явление весьма и весьма распро-
странённое.

ОЧКОВАЯ ДАМА

В любом товаре можно найти 
какой-нибудь мелкий дефект – и 
существуют вполне обоснованные 
претензии. В целом рост потреби-
тельской грамотности и стремле-
ние отстоять свои права способ-
ствуют росту культуры бизнеса. По-
требительский экстремизм – это 
оборотная сторона медали, а един-
ственный способ борьбы с этим яв-
лением – это умение предпринима-
теля грамотно и аргументированно 
защитить себя в суде. Здесь требу-
ется завидная выдержка – процес-
сы, связанные с недобросовестно-
стью клиентов, длятся годами. 

Так, недавно один из архан-
гельских салонов оптики получил 
из Санкт-Петербурга долгождан-
ное заключение Центра судебных 
экспертиз – в пользу компании.

Ровно год назад, накануне май-
ских праздников, в салон пришла 
молодая эффектная дама и купи-
ла солнцезащитные очки за 3200 
рублей. Сразу после торжеств она 
принесла их обратно. Вернее, от-
дельно искорёженную основу и от-
дельно – заушники. Отдала вла-
делице и мирно попросила у неё 
скидку на приобретение новых. 
Сошлись на 50%. 

Дама походила по магазину, 
примерила две-три модели, по-
просила время на размышления, 
а назавтра, откопав где-то в базах 
данных мобильный телефон учре-
дителя фирмы, позвонила и потре-
бовала заменить ей очки бесплат-
но. В то время как по всем призна-
кам очки были просто-напросто 
раздавлены, теперь покупатель-
ница с пеной у рта доказывала, что 
ей всучили бракованный товар, и 
обещала обратиться в суд. 

Примерно с такой суммой 
придётся расстаться кли-
ентке одного архангельско-
го салона оптики. После су-
дебных разбирательств ис-
ходная сумма покупки вы-
росла более чем в 30 раз.
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Покупатель-экстремист изобретателен в методах, 
но неразборчив в средствах – и порой сам становит-
ся жертвой собственных манипуляций. В небольших 
городах таких людей знают в лицо. Нередко они не 
считают нужным скрывать свои намерения. 

«Я поимел не один мебельный салон – те-
перь ваша очередь», – заявил один заказчик-
экстремист в котласском филиале одной из торгово-
производственных компаний. 

У персонала нет никаких законных оснований вы-
проводить такого человека за дверь и есть един-
ственный способ ему противостоять – повышать ка-
чество сервиса и совершенствовать менеджмент. 
Ведь если не удалось уладить дело миром, то боль-
шую роль в исходе судебного разбирательства мо-
жет сыграть скромная пользовательская инструкция, 
где в необходимой графе стоит нужная подпись.

Покупательницу предупреди-
ли о возможных последствиях, по-
путно объяснив, что судебная экс-
пертиза будет стоить порядка 300 
евро, ибо такие товары направля-
ют в Росгалант – специально ак-
кредитованное учреждение, у ко-
торого есть необходимое обору-
дование для детального исследо-
вания оптики. Это заявление она 
восприняла как… угрозу.

СТО ТЫСЯЧ УБЫТКА

Женщина наняла адвокатов и 
заказала несудебную товарную 
экспертизу, откуда принесла в суд 
очень странное заключение. Ци-
тирую: «Выявленные морфологи-
ческие признаки свидетельству-
ют о том, что повреждение пра-
вого стекла по механизму являет-
ся разломом и образовалось при 
приложении чрезмерной затяги-
вающей нагрузки гайки винтового 
соединения. Следы на поверхно-
сти корпуса и заушников являются 
следами давления и динамически-
ми следами скольжения». 

Далее следовал вывод: «По-
вреждение заушников по механиз-
му образования является разломом 
вследствие приложения чрезмер-
ной нагрузки (для данного матери-
ала) к шарнирному соединению…», 
а затем – спорное умозаключение: 
«Повреждение в виде разлома у 
шарнирного соединения заушни-

ков предоставленных очков носит 
производственный характер».

В иске чёрным по белому были 
обозначены следующие суммы: 
3200 – цена товара, 3600 – сто-
имость экспертизы, 300 рублей – 
консультация юриста, составле-
ние претензии – 500 рублей, со-
ставление искового заявления – 
700 рублей, представление инте-
ресов в суде – 3000 рублей, а также 
моральный ущерб – 5000 рублей 
и неустойка – 3% за каждый день 
просрочки исполнения судебного 
предписания. 

Компания подала на апелля-
цию и потребовала судебной экс-
пертизы, которая установила, что 
разрушение очков произошло по 
вине покупательницы, но та не 
остановилась и отправилась в кас-
сационный суд. В результате была 
проведена независимая экспер-
тиза в Санкт-Петербурге, где была 
подтверждена правота предпри-
нимателей и злой умысел их кли-
ентки. Теперь ей предстоит опла-
тить 6 заседаний суда, услуги ад-
воката, нанятого салоном, и стои-
мость двух экспертиз. Плюс авиа-
билеты руководителя компании – в 
Петербург и обратно. Даме пред-
стоит расстаться почти с сотней 
тысяч рублей, хотя в первый день 
конфликта её дополнительные 
расходы могли ограничиться все-
го 1600!
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ОВЕН. Мобилизо-
ваться и позаботить-
ся о собственном 

бизнесе советуют вам астро-
логи лондонского Сити. По-
говорка «работа не волк, в 
лес не убежит» в вашем слу-
чае действовать не будет. 
Если у вас накопилось много 
отложенных дел или неопла-
ченных счетов, необходимо 
уладить все эти вопросы в 
ближайшее время, иначе 
вами останутся недовольны. 

ТЕЛЕЦ. Вам необ-
ходимо попридер-
жать свои амбиции. 

Вы погрузитесь в атмосфе-
ру конкуренции, что может 
привести к вовлечению во 
всевозможные интриги. 
Будьте более гибким при 
принятии решений и приго-
товьтесь на всякий случай к 
тому, что вам придется ме-
нять свои планы по ходу 
деятельности. 

БЛИЗНЕЦЫ. Вам 
не следует удивлять-
ся тому, что проис-

ходит на работе. Астрологи 
советуют вам не перетруж-
даться, поскольку рискуете 
снова перестараться и не 
получить должного резуль-
тата. Не гонитесь за «птицей 
счастья» сегодня - велика 
вероятность, что вы пойма-
ете ее завтра. Вместо этого 
уделите лучше внимание 
своему здоровью. 

РАК. Вспомните о 
своей семье и дру-
зьях. Звезды не про-

чат вам сложностей на пред-
стоящей неделе. Если сей-
час дело забуксовало, не 
беспокойтесь, скоро все 
сдвинется с места и пойдет 
своим чередом. На волне ве-
зения вас ждет много прият-
ных сюрпризов, так что не-
лишним было бы купить ло-
терейный билет.

ЛЕВ. Домашние 
дела у вас должны 
стать во главе инте-

ресов. Сделайте дома все 
то, что так давно откладыва-

ли. Что же касается работы, 
то здесь предстоит сделать 
нелегкий выбор. Вполне ве-
роятно, что время будет 
сильно поджимать. Не отчаи-
вайтесь, если вам не на кого 
положиться, рискните, и вам 
обязательно повезет.

ДЕВА. В вашем 
круге общения может 
усилиться напряже-

ние, малейшая неосторож-
ность грозит обернуться 
проблемой. И вы сами взвин-
чены сильнее, чем того тре-
бует ситуация. Будьте осто-
рожны, сторонитесь агрес-
сивных попутчиков в бизне-
се и не обостряйте отноше-
ния в личной жизни.

ВЕСЫ. Вам астро-
логи лондонского 
Сити советуют найти 

оптимальный вариант эконо-
мии средств. Вы можете по-
пасть в сложную ситуацию, 
однако выход из нее вам най-
ти удастся, главное не пани-
ковать и не впадать в де-
прессию. Попробуйте отло-
жить сложные дела на зав-
тра, вы ничего не потеряете.

СКОРПИОН. Побе-
р е г и т е  с е б я  о т 
стрессовых ситуа-

ций. Будет не просто, но не 
стоит отчаиваться. Все, что 
от вас требуется - это совла-
дать с собой. Будьте пре-
дельно внимательны, не 
нервничайте по пустякам и 
не накапливайте усталость.

СТРЕЛЕЦ. Вы, по-
хоже, переоценили 
важность ситуации и 

снова впали в депрессию. 
Тем не менее дела идут хо-
рошо, и у вас точно не будет 
ф и н а н с о в ы х  п р о б л е м. 
Может, настало время взять 
перерыв? Попробуйте от-
правиться в увлекательное 
путешествие или просто зай-
митесь домашними хло-
потами.  

КОЗЕРОГ. Никаких 
проблем в вашей де-
ловой жизни возник-

нуть не должно. Все будет 
идти как по маслу. И вы смо-
жете найти общий язык с 
кем угодно, и, вполне веро-
ятно, вам сделают интерес-
ное предложение о сотруд-
ничестве. Однако не забы-
вайте о семье и своих дру-
зьях. Ваш успех может вы-
звать ревность близких вам 
людей и головную боль. 

ВО ДОЛЕ Й. Д о -
машняя суета может 
привести к излишне-

му напряжению. Вы находи-
тесь на пороге перемен. 
Сейчас как раз то время, ког-
да стоит принять важное ре-
шение. Просто доверьтесь 
своему деловому чутью и 
опыту, что не раз помогало 
вам в сложных ситуациях.

РЫБЫ.  Астрологи 
совет уют вам не 
принимать все близ-

ко к сердцу. Да, вы сейчас 
находитесь под давлением, 
но звезды на вашей сторо-
не, поэтому можно совер-
шать смелые поступки. У вас 
все получится, если дей-
ствия будут взвешенными.
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